

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
NÚMERO SUBLTO, CINCO CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.463. Fuentes, 4. APARTADO, 657

ANUNCIOS

Cuartera plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Ante la huelga general

Con entera claridad ratificamos ayer una vez más el criterio que tenemos los socialistas de la huelga general.

Hoy, frente a lo que intentan promover los mal aconsejados elementos que dirigen la huelga de los obreros de la industria textil catalana, insistimos en que la generalización que se pretende hacer del movimiento es a todas luces injustificada y contraproducente.

No está justificada porque después de haber dicho los aludidos directores de la huelga que la disminución de jornada que se les concede en el decreto ofrecido por el Gobierno satisface sus aspiraciones, no puede apelarse a una huelga general de todos los oficios por un detalle de orden secundario, cual es el que la reforma comience a regir el 8 de agosto o el 1.º de octubre.

La diferencia entre una y otra fecha supone veintituna ó veintidós horas de trabajo.

¿Cabe, por tan pequeña cosa, lanzar a la clase obrera a una aventura que puede costar la vida de algunos explotados y que compromete gravemente el éxito de una huelga, en la que se logran mejoras de importancia?

Nosotros contestamos, desde luego, con un no rotundo.

Una huelga que se inicia en tales condiciones sólo puede aprovechar a los enemigos de la clase obrera: a esa soberbia y cruel burguesía catalana que, desde el mismo día que comenzó el conflicto, sueña con la declaración del estado de guerra y con una sangría copiosa que acalle por algún tiempo las rebeldeas del proletariado catalán y que malogre en unas horas los beneméritos esfuerzos que están realizando los organizadores de La Constancia para congregar a todos los explotados de la industria fabril bajo la bandera roja de las reivindicaciones obreras.

¿Cómo se frotarán las manos de gusto los burgueses catalanes al ver que sus esperanzas están a punto de realizarse?

¿Cómo se alborozarán también La Época y toda la grey reaccionaria cuando vean que la torpe generalización de la huelga da apariencias de verdad a la tesis que han venido sosteniendo con su notoria mala fe sobre el móvil que impulsa el movimiento?

¡Ya lo veis!—dirán con gesto de triunfo—. No es una huelga para conseguir mejoras: es una huelga revolucionaria.

Lo decimos francamente. Si los más fieros enemigos de los trabajadores se hubieran hecho cargo del movimiento, no lo harían peor que los insensatos que hoy lo dirigen.

Abrigamos una esperanza: que el proletariado catalán, dando nuevas pruebas del buen sentido, del admirable sentido que ha mostrado en el curso de la lucha, no preste oídos a los cuatro locos que pretenden llevarle a un nuevo desastre, a un desastre mayor que el del año 1902; porque en aquel entonces la huelga general agrava y precipitó la derrota de los metalúrgicos, y en el caso presente se compromete un éxito huelguístico como el que se acaba de obtener al arrancar al Estado, la encarnación suprema de la burguesía, leyes sociales que iban a beneficiar a los proletarios catalanes y a los otros proletarios que en el resto de España trabajan en la industria textil.

Esta condenación clara, rotunda, que hacemos de la huelga general que se proyecta para hoy no rompe nuestra solidaridad con los obreros catalanes. No secundaremos la huelga general si al fin llega a declararse; antes al contrario, procuraremos reducirla, más aun, terminarla, pues honradamente creemos que así servimos los intereses de los trabajadores, de nuestros hermanos.

Pero se equivocarán los gobernantes, se equivocarán los burgueses, si creen que por ello abandonamos a los huelguistas. No; desde los linderos del campo de lucha permanecemos en actitud expectante, dispuestos a impedir que se les atropelle.

Los que hoy van a la huelga—si es que prenden las predicciones de los libertarios, que lo dudamos—son obreros equivocados, cometen una verdadera locura; mas por encima de todos sus errores y de todas sus locuras hay algo que nos une, son, como nosotros, explotados; son compañeros nuestros de dolor en este régimen capitalista: son carne de nuestra carne, sangre de nuestra sangre.

No olvidamos los lazos que con ellos nos unen.

Si el Gobierno pretende ahogar violentamente el movimiento, si se lanza por el camino de la arbitrariedad, seremos los primeros que digamos a los trabajadores de España: ¡No lo consentís!

**Sólo la paz puede salvar a España.
¡Bajo la guerra!**

LA TIMBA NACIONAL



ALBA.—Señores «puntos»: este es el único juego que no se prohíbe nunca. ¡Hagan juego... al Estado, señores «puntos»!

Medallones colonistas

ANVERSO

En Tetuán se espera uno de estos días al delegado del Ministerio de Fomento para emprender la realización de buen número de obras públicas.

Entre ellas está el arreglo del riego de trigo y la construcción de un mercado de abastos.

REVERSO

Toda España clama por que se abran nuevos caminos vecinales, se construyan pantanos y se hagan otras obras que a la vez que faciliten jornales contribuyan a fomentar la riqueza nacional.

En Madrid se carece de mercados. Hay núcleos de población de 100.000 almas—los distritos del Hospital y Congreso—que no saben lo que es un mercado mas que de oídas.

Del «Heraldo de Madrid», de anoche:

Cádiz 6.—Como nota del embarque de soldados verificado hoy, diré que varios de ellos vuelven visiblemente enfermos para incorporarse a sus Cuerpos en tarache.

Uno sufrió un síncope en el momento de subir al vapor y tuvo que hacerle apoyándose en los brazos de sus compañeros.

El público comentó este incidente.

Huelgan los comentaristas.

Lo esperábamos

Reunida la Agrupación Socialista Madrileña con objeto de discutir la ruptura de la Conjuración republicano-socialista, era de esperar que inmediatamente aparecerían en los periódicos de todos los matices comentarios más ó menos interesados acerca del tema debatido, de los discursos pronunciados y de la solución probable.

Si lo esperábamos, y hemos empezado a ver confirmadas nuestras suposiciones. Anoche ya se han escrito algunos de esos comentarios y esperamos verlos aumentar.

Si alguno de ellos mereciese respuesta especial, con gusto la daremos; pero entretanto vamos a adelantarnos dando una explicación de carácter general que acaso no satisfaga a los comentaristas de referencia, pero que no creemos estará fuera de lugar.

Los elementos republicanos verán, naturalmente, con desagrado la posibilidad de una ruptura de nuestra alianza con ellos. Los monárquicos, naturalmente también, se mostrarán satisfechos ante semejante perspectiva.

Nos elogiarán unos; nos censurarán otros. Y nosotros, los socialistas, oyendo a todos, haremos lo que a nuestro entender convenga al proletariado y a España. ¿Está claro?

No se puede prejujar. El tema de la Conjuración es discutido actualmente por nuestras Agrupaciones de toda España, y no es posible anunciar cuál será la solución que se le dé; pero sea la que sea, se verá que es respetada

por todos los socialistas. Y cualquiera que resulte esa solución, indudablemente ha de reflejar la voluntad y la conveniencia de nuestro Partido, que es lo que nos interesa.

Constituímos un Partido de clase, cuyos fines tienen mayor importancia de lo que algunos piensan y cuyos intereses no puedan comprometerse por las conveniencias de una determinada fracción política burguesa.

Se pactó la Conjuración republicano-socialista porque lo estimó conveniente el proletariado socialista español; si se rompe ó se reafirma después de la consulta hecha por el Comité nacional de nuestro Partido, será porque ese mismo proletariado tenga en ello su interés.

LETRA MORNUDA

Otra epidemia reinante

—Doctor, por Dios... ¡Venga pronto!

—¿Qué ocurre?

—Que mi marido está gravemente enfermo.

—¿De pulmones?

—No.

—¿Tifus?

—No. Es una dolencia, según él, que afecta al timpano.

—¿A ver, a ver!

—Vino anoche a casa, medio borracho, con un dolor de cabeza tan grande, que el pobrecito inspiraba compasión.

—¿Aplicó dos sinapismos en seguida y le acostó?

—¿Qué te duele, esposo mío?

—Le preguntaba, y al no sólo decía: «¡El oído!»

—¿Que se callen, que se callen!...

—¿Y durmió?

—Durmió a rástros, pero quejándose mucho.

—Debó señalar, a mi juicio, cosas muy extravagantes, porque cantaba dormido.

—¿Qué cantaba?

—Pues la marcha, los valseos y otros motivos de Princesitas del dólar.

—Como estuvo en el Retiro, donde ahora dan operetas por cuenta del Municipio, se conoce que...

—¿Señora, no siga usted!... Su marido se queda sordo. Con éste, hoy llora ya veinticinco enfermos, y todos sufren exactamente lo mismo: «operetillas» agudas de carácter muy maligno.

—¿Y curará?

—No lo creo.

—Los que al Retiro han ido por opereta barata y la opereta bayan visto, esos, desgraciadamente, pierden, señora, el oído.

Figarito

TRISTE ÉXODO

(POR TELÉGRAFO)

Suicidio de una mujer.

Vigo 7.—A bordo del vapor inglés Arou, que ha llegado procedente de Buenos Aires, se suicidó, atándose una sábanal al cuello, la pasajera Constanza Leñdeja, natural de Puente Caldeas, que había embarcado en Palma.

Su padre la esperaba en el muelle, entorpecido por otros pasajeros de la muerte de su hija.

Al saber tan triste nueva se desató un gran escena conmovedora.—Mencheta.

Huelga en La Unión.

(POR TELÉGRAFO)

Se pide la jornada legal y el patrono rebaja los jornales

La Unión 7.—Los obreros de las minas de Perreta, en número de 150, reclaman la jornada legal al patrono Calamasi.

El patrono ha concedido desde luego lo que pedían los 150 mineros, pero ha disminuido el jornal a cada uno.

Con tan plausible motivo, los obreros insisten en la petición formulada y se sostienen unidos ante la intrínseca actitud del patrono, que, como se ve, no es precisamente un santo patrono.

El conflicto, de no arreglarse, adquirirá serias proporciones.

Y los obreros, con razón.—Flores.

Vecinos de Madrid: El pan debería de costaros 39 céntimos el kilo. Y los tahoneros lo están vendiendo: A 50 céntimos, en pieza de 200 gramos.

A 46, en pieza de 500.

Y a 44, en pieza de 1.000.

Según el pan que compréis, os estafan: 11 céntimos, siete ó cinco.

Aparte de los 100 gramos en kilo que os roban en el peso, según es hábito en el oficio.

Chinos en revolución

(POR TELÉGRAFO)

Paris 8.—La revolución toma grandes proporciones en el distrito de Canton. En la puerta oriental de la población se ha librado un sangriento combate, en el que han perecido más de 500 gubernamentales.

El jefe de los revolucionarios Sun-Yan-Sen confía en que el triunfo está de su parte.

En Finghai el movimiento de los rebeldes ha fijado uno de sus cuarteles más principales.

Los revolucionarios han recibido a cañonazos a los «bravos de la muerte», el regimiento más prestigioso de las fuerzas del Gobierno.

Las pérdidas en los «bravos de la muerte» han sido considerables.—Gómez de Fallán.

Sólo la paz puede salvar a España.

POR LA AGRICULTURA

Congreso nacional de riegos

(POR TELÉGRAFO)

Zaragoza 7.—Han terminado los trabajos de organización para el Congreso nacional de los riegos.

El cuestionario de temas abarca cuatro secciones, divididas en cinco temas, referentes a obras de regadío, su implantación, fomento y trascendencia en las industrias, efectos sociales y factores que se han de tener en cuenta.

Se han inscrito personalidades prestigiosas de todas las regiones.

La Federación Agraria Aragonesa publica una convocatoria invitando al Congreso a todas las Corporaciones agrarias, económicas y de industrias rurales de España y a cuantos tengan proyectos sobre obras hidráulicas.

El Congreso se celebrará del 5 al 10 de Octubre.

La Prensa le dedica grandes elogios y le augura un éxito feliz.—C.

SITUACION GRAVE

LA HUELGA EN CATALUÑA

Se ha declarado el paro general

Acuerdos de la Unión General

Anoche se reunió en la Casa del Pueblo el Comité de la Unión General de Trabajadores, bajo la presidencia del compañero Iglesias.

Se trató, entre otros asuntos, de la huelga que mantienen en Cataluña los obreros de la industria textil.

Por unanimidad se acordó felicitarlos por la cordura con que se están conduciendo en la huelga y expresarles el convencimiento de que si continúan observando la misma actitud alcanzarán seguramente el triunfo.

Además se resolvió enviarles 500 pesetas de donativo.

Si la huelga sigue, se remesarán nuevas cantidades, no enviándose ahora más porque la Unión está sosteniendo con 1.400 pesetas semanales la huelga reglamentaria de los carpinteros de Orense.

(POR TELÉGRAFO)

Por los huelguistas.

San Sebastián 7.—La Federación local ha organizado para el próximo sábado, con la cooperación del Grupo Artístico de Bilbao, una función teatral cuyo producto se destina a beneficio de los huelguistas.—C.

DE BARCELONA

En los Centros Obreros.

Barcelona 7.—El local de la Agrupación obrera ha estado anoche animadísimo.

Ha sido nombrado presidente accidental del Sindicato Mauricio Bontaló.

Hoy se celebrarán dos mítines, uno en la Casa del Pueblo y otro en la barriada de San Martín, en los que se dará cuenta de la última entrevista celebrada con el gobernador.

A las dos de la madrugada ha terminado la reunión de delegados en el Centro Obrero La Constancia, a la que asistieron dos representantes de fuera de Barcelona.

Se ha estudiado la fórmula propuesta por el Gobierno, sin que hubiese unanimidad de criterio.

La resolución que ha de recaer se ha dejado para el mitin que se celebrará hoy.—C.

Gran expectación.—Votativos y opiniones.

Barcelona 7.—Reina gran ansiedad por conocer el acuerdo que reasará esta tarde en los mítines que celebrarán los obreros para discutir la fórmula propuesta por el Gobierno.

En general, se cree que será aceptada, y así lo aconsejan los periódicos que más han apoyado a los obreros en la presente huelga.

No obstante, se desconfía de que en dichas asambleas se dé la solución del conflicto, y hasta hay quien anticipa un acuerdo contrario a la fórmula.

Cuantos siguen con interés el curso del acontecimiento, lamentan la falta de organización de la huelga, que hace depender de la decisión tan grave, como es la que se va a tomar, del acuerdo que se adopte en asambleas que estarán constituidas al azar.

Esta mañana ha habido gran animación en la Sociedad La Constancia.

Los delegados obreros mostrábase reservadísimo, no queriendo exponer su criterio hasta ver el resultado de los mítines de esta tarde.

Bontaló, actual presidente de La Constancia, después de la dimisión de Puig, ha dicho que ellos ansían una solución pronta y favorable.

Se ha mostrado satisfecho del orden con que en general transcurre la huelga. Se declaró partidario de una fórmula de transacción.

Respecto a la huelga general, declaró que no la creía conveniente ni oportuna. Dijo que no era partidario de ella porque la consideraba perjudicial para los obreros del arte textil. Entendió que la mejor manera de prestar su apoyo los demás obreros es trabajando y ayudando materialmente a los huelguistas. Negó una vez más que la huelga tenga carácter político y responda a influencias de elementos extraños.—C.

Estado de la huelga.

Barcelona 7.—El número de obreros en huelga del arte textil es hoy mucho mayor; puede decirse que huelgan todos los del ramo.

Lo mismo sucede en el ramo del sude, en el que ha aumentado hoy considerablemente el número de huelguistas.

Los cerrajeros de obras no han acudido hoy al trabajo, como acordaron ayer, en protesta contra la detención del presidente Jaime Grimau, uno de los 18 detenidos, representantes de otras tantas entidades obreras y Comisiones de obreros.

Los de géneros de punto se reunieron anoche, con asistencia de algunos delegados de los pueblos de la provincia.

Se presentaron varias proposiciones, que serán estudiadas por el Comité de huelga para resolver y dar dictamen sobre ellas a sus compañeros.

Esta noche celebrará la Unión Ferrviaria, sección catalana, una asamblea para tratar de la conducta que han de seguir respecto al conflicto del Arte fabril.—C.

La fórmula, rechazada.

Los obreros no aceptan.

Barcelona 7.—Se han celebrado los mítines obreros en que se había de discutir la fórmula del Gobierno.

Tanto en la Casa del Pueblo como en el cine Montaña, de la barriada de San Martín, los locales estaban completamente llenos, abundando el elemento femenino.

Los discursos pronunciados en la Casa del Pueblo tendían a recabar un voto de confianza para el Comité de huelga, y que no se volviera al trabajo en tanto no lo dijese el Comité.

Se manifestó la desconfianza en la resolución ministerial, recordándose que también a los ferroviarios se hizo la promesa de que se atenderían por una ley sus justas demandas y luego quedaron incumplidas.

Una de las oradoras dijo que las concesiones que se prometen para el 30 de septiembre se haga el 10 de agosto y todo quedará solucionado.

El delegado gubernativo llamó la atención de uno de los oradores que se expresó en términos violentos.

Después de los discursos, se acordó por aclamación rechazar la fórmula del Gobierno y persistir en la huelga.

En el mitin de la barriada de San Martín los oradores combatieron enérgicamente la transacción propuesta, aconsejando a los obreros que no volvieran al trabajo en tanto no firmen los patronos las mejoras, que deben comenzar a regir el mismo día que se abran las fábricas.

A una pregunta de un orador de si sería aceptada la fórmula, los obreros, por unanimidad, contestaron que no.

También se acordó no volver al trabajo mientras no fuesen puestos en libertad los compañeros presos por la huelga.

Los delegados obreros han visitado al gobernador para contestar a la fórmula de Alba.

La entrevista duró bastante, y contra todos los optimismos, la contestación ha sido negativa.—C.

Impresión del acuerdo.—Francos, rotundo.—Weyler, impaciente.—Precauciones.

Barcelona 7.—Ha producido penosa impresión el acuerdo de los delegados del Comité de huelga, rechazando las bases propuestas.

También ha causado mal efecto que el Comité haya entregado la dirección de la huelga a la Confederación General del Trabajo, entidad que no está legalmente constituida.

Francos Rodríguez ha afirmado que el conflicto presenta carácter revolucionario, y como sólido fundamento a su aserto ha mostrado a los periodistas unas ligeras hojas que han circulado dirigidas a los obreros.

Weyler, impaciente, cree como Francos que la huelga es revolucionaria.

No obstante, mientras los huelguistas se muestran pacíficos no se declarará el estado de guerra.

Los obreros de distintos ramos han recibido indicaciones de secundar la huelga de los fabriles.

El gobernador ha citado al Comité de huelga para que diga con quién ha de entenderse, en vista de haber declinado la dirección.

A causa de las alarmantes noticias que han circulado durante la tarde acerca del rumbo de la huelga, se han tomado grandes precauciones.—C.

El gobernador

Sus impresiones.

El ministro conferenció al mediodía de ayer con el gobernador de Barcelona, quien le dijo que hasta bien entrada la noche no recibiría la contestación de los obreros, entre los que existía la misma dualidad, pues mientras muchos están prontos a aceptar la fórmula, otros, los sindicalistas-anarquistas, mantienen opiniones extremas.

Estos mismos elementos sostienen la idea de ir a la huelga general, pero el gobernador cree no llegará a declararse.

Ha dicho Francos al ministro que la aceptación de la fórmula por los patronos ha sido bien acogida por la opinión.

Lo que dice Alba.

No se acepta la fórmula.

El ministro de la Gobernación se expresó así esta madrugada ante los periodistas, no ocultando su preocupación:

La huelga ha tomado en el día de ayer un rumbo inesperado. Ya los días a estas horas anoche que no se podía confiar en los juicios que merecía la marcha de la huelga por las corrientes contradictorias que entre los obreros existían, pronunciándose unos, los que persiguen puramente un fin económico, por la aceptación de la fórmula, y otros, los sindicalistas exaltados, por aspiraciones de intransigencia. A pesar de las simpatías que la fórmula merecía a los obreros anteayer y en la tarde de ayer, por la noche comunicaron éstos que no la aceptaban. En dos mítines que se celebraron, por no haber local tan amplio que pudiera reunir a todos los obreros, así lo afirmaron.

Lo que piden los obreros.

Los trabajadores dicen que no pueden aceptar otra solución mas que ésta:

«Que comiencen a regir las mejoras inmediatamente, desde mañana mismo, y

ACCION SOCIAL

Los libros de un socialista

I.—Los libros que hacen.

Sobre unas páginas muy cortas, muy reducidas, que podrían reproducirse cuatro veces en estas columnas, el *Manifiesto Comunista* de Marx y Engels, se ha edificado todo el saber razonado, el más serio, el más profundo de nuestros compañeros más ilustres.

Si algún libro es necesario para ser socialista, es ese pequeño librito que no se vende siempre lo suficientemente barato, ni se ha editado jamás con verdadera abnegación tipográfica.

Hay otros libros para inclinarse, para darse cuenta del sentimiento de desiguación. Emilio Vandervelde, así como Lubbock, publicó su lista de cien libros para todo el mundo, como Comte dió la suya para el perfecto positivista, y como la Iglesia viene diciendo los que no deben leerse, Emilio Vandervelde ha publicado una lista de obras recomendadas, señalando las absolutamente necesarias para figurar en la biblioteca de un militante y de una Agrupación.

La lista de Vandervelde es demasiado larga y demasiado cara. Las 34 obras que figuran en ella valen unas 150 pesetas.

Véase las que recomendamos: Van con asterisco las traducidas al castellano.

- C. Albert.—*El amor libre.* (*)
- Alexinski.—*La Rusia moderna.*
- Bebel.—*La mujer y el Socialismo.* (*)
- Bernstein.—*El socialismo teórico, etc.*
- Bourguin.—*Los sistemas socialistas, etcétera.*
- *El Socialismo y la concentración industrial.*
- Lily Braun.—*El problema de la mujer.*
- G. De Greef.—*La economía pública, etc.*
- C. De Paeppe.—*Los servicios públicos, etcétera.*

- Engels.—*Anti Dühring.* (*)
- *El Socialismo utópico, etc.* (*)
- *El origen de la familia, etc.* (*)
- Engels y Marx.—*Manifiesto Comunista* (*)

- A. Forel.—*La cuestión sexual, etc.* (*)
- A. Houtin.—*Historia del modernismo católico.*
- Kautsky.—*El programa socialista.*
- *El marxismo, etc.* (*)
- Lasalle.—*Discursos y folletos.*
- Lewinsky.—*La evolución industrial, etcétera.*

- A. Menger.—*El Estado socialista.* (*)
- Morize.—*Por qué necesitamos una gran Prensa.*
- P. Fassy.—*Cristianismo y Socialismo.*
- Proudhon.—*La capacidad política de las clases trabajadoras.* (*)
- S. Reinach.—*Orfeo.* (*)
- E. Rignaud.—*La cuestión de la herencia.*
- Mgr. Rutten.—*Curso elemental de apologetica cristiana.*

- Seybohm Re-watré.—*¿Cómo disminuir la miseria?*
- W. Sombart.—*El Socialismo y el movimiento social del siglo XIX.* (*)
- Vandervelde.—*El colectivismo.* (*)
- *Ensayos socialistas.*
- *El Socialismo agrario, etcétera.*
- *El Socialismo contra el Estado.*
- *La acción socialista.*
- *El partido obrero y la religión.*

Esos libros son demasiados libros: demasiados para el peculio de un obrero, y demasiado pocos para una buena información. Sobran algunos y faltan otros en su lugar.

El catálogo es bueno para una biblioteca; pero no sirve eficazmente para un individuo.

En la literatura socialista, y en la burguesa recomendable para llegar al Socialismo, los libros pueden clasificarse en tres grandes grupos, según lo que podemos buscar en ellos. I. *Libros que hacen*, libros de construcción, de edificación, de enseñanza elemental. II. *Libros que sostienen*, libros superiores, de estudio, de los que puede deducirse una apologética, por los que se despierta nuestra solería. Y III. *Libros que impulsan*, libros que reafirman, que documentan, que llevan a la propaganda por el lector y lo dan armas polémicas.

Libros que hagan, en realidad, no existen. Nadie acepta un sistema para la vida—y eso es el Socialismo—por la lectura de un libro. Los libros que hacen son libros que inclinan, que enseñan, en el sentido de decir: «Vean ustedes.» Esos libros son muy reducidos, muy pequeños: no pueden ser de otro modo, no deben ser sino así.

Escritos, hechos ya, no hay más que el *Manifiesto Comunista*, de Marx y Engels. *El Socialismo utópico* y *el Socialismo científico*, del filósofo, y el precioso resumen de *El Capital*, debido a Deville.

Esos libros hacen porque tienen la indisputable propiedad, confirmada por la experiencia, de elevar a razón el sentimiento de desigualdad que siente todo individuo dentro del régimen capitalista. Después de leerlos se da cuenta uno de la inconsciente esclavitud en que ha vivido.

Es raro que Vandervelde haya omitido en su catálogo un resumen de *El Capital*. La obra de Marx no es, en verdad, una obra para todo el mundo; pero es imprescindible un resumen de ella para las clases trabajadoras y para los mismos burgueses.

Hace falta para la iniciación otro libro; pero que yo sepa no se ha escrito en sentido popular y en tamaño muy reducido para ofrecerlo a todo el mundo. Me refiero a una Historia universal que demuestre el desarrollo del estado capitalista y que esté escrita con el criterio del materialismo histórico. Es un libro de urgencia, de absoluta necesidad, y que bien hecho sería el más eficaz de todos los que pudieran ofrecerse en los primeros momentos.

En resumen, para una primera exposición, para inclinarse, para afirmar, para razonar la desigualdad que se sufre dentro del mundo burgués, los libros imprescindibles que me atrevo a proponer son:

- 1.º Engels y Marx.—*Manifiesto Comunista.*
- 2.º Engels.—*El Socialismo utópico y el Socialismo científico.*
- 3.º Marx.—*El Capital*, resumen de Deville.
- 4.º Kautsky.—*El programa socialista.*
- 5.º *El programa del Partido Socialista Español*, procedido de los diversos programas, Gotha—Erfurt, Acuerdos de los Congresos y programas municipales.
- 6.º Una Historia universal—por escribir—confirmando el materialismo histórico y la lucha de clases.

Y estos libros deben ser baratos, manuales y hasta artísticos; sin esta condición, la propaganda no puede efectuarse.

Iniciado un individuo ya, veamos qué libros pueden sostenlele. Pero esto será asunto de otro día.

Rafael URBANO

En Madrid

Círculo Socialista del Este.

Círculo Socialista del Norte.—Divulgación científica.

Asociación general del Arte de imprimir.

Esta Sociedad celebrará Junta general ordinaria (continuación de las del 21 y 25 del pasado julio) el día 10 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón grande de su domicilio social, P. Monto, 2 (Casa del Pueblo), para seguir discutiendo el orden del día, en sus puntos 4.º, 5.º y 6.º

Agrupación de Vicálvaro.

La Agrupación Socialista de Vicálvaro, Canillas y Janillejas ha trasladado su domicilio social a la calle de Canillas, número 3 (Venas del Espíritu Santo) donde se dirigirá toda la correspondencia a nombre del secretario, compañero Raimundo Quintas.

Esta Agrupación ha nombrado presidente de la misma, por dimisión del anterior, al compañero Santiago Bolado.

Conferencia en Barajas.

Como estaba anunciado, el día 5 se celebró una conferencia sobre la guerra de Marruecos. El conferenciante demostró con datos históricos que no puede ser causa de esta guerra el manoseado testamento de Isabel la Católica, ni que España puede tener otro derecho sobre el Magreb que el derecho de la fuerza, y que el verdadero objeto es, y no puede ser otro, que el de los negociantes en minas y los abastecedores del ejército, así como los contrabandistas de armas.

El conferenciante fué muy espléndido. Reuniones para hoy.

Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes organizaciones: Salón grande: A las ocho de la noche, Obreros embalsamadores. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Pintores de oradores.

Salón terrazas: A las nueve de la noche, Asociación de Dependientes, gremio de pelería.

Noticias de Gandía.

Oganizado por la Agrupación Socialista se celebrará por todo este mes un gran mitin de propaganda de nuestras ideas, en el que tomarán parte compañeros de la localidad, Palco, de Alcoy, y Verdes Monte negro, de Alicante.

Se está organizando una Juventud Socialista, la que ya cuenta con buen número de adheridos, jóvenes entusiastas y decididos a trabajar con denodo por el Socialismo, que se abre paso aquí a pesar del gran número de enemigos que tiene.

Invitados por la Sociedad obrera de trabajadores del campo d el cercano pueblo de Benofa, irán el próximo domingo a celebrar una reunión de propaganda socialista los compañeros Alegre y Barnabé, de esta Agrupación.

Juventud Socialista de Portugalete. El Comité de esta Juventud acordó celebrar junta general extraordinaria mañana, a las ocho de la noche, en los salones del Centro Democrático de Portugalete, recordando a todos sus afiliados la más puntual asistencia por tratarse de asuntos de interés.

A los Centros Obreros. Se ruega a todos ellos manden copia de las bases o reglamentos por que se rijan, a nombre del compañero José Barnabé, en Gandía.

A los mineros de Gallarta. La Federación Provincial de Mineros de Vizcaya convoca a asambleas magna para mañana, sábado, a las ocho y media de la noche, a las secciones de mineros que integran el Centro Obrero de Gallarta, para hacer el nombramiento del nuevo Comité provincial.

A los jóvenes socialistas de Sestao. Se convoca a todos los afiliados de la Juventud Socialista de Sestao a la asamblea general ordinaria que se celebrará el día 8 del corriente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social.

Par los morcos. La Sociedad de obreros en madera El Despertar, de San Sebastián, ha acordado abrir una amnistía para los morcos.

Contra los boy-scouts. Los maestros de escuela de Chicago, por el órgano de su Federación, han condenado la obra militarista, en extremo peligrosa, de los boy scouts, organización militar de la juventud, organizada en el Sur de Africa hace unos quince años por el coronel inglés Baden-Powell con un fin de cultura física y que se ha extendido a todos los países, adhiriendo un carácter militarista y patriótico verdaderamente peligroso.

Así en Inglaterra como en Francia, en Rusia como en los Estados Unidos, los boy scouts han hallado ferviente apoyo entre los elementos reaccionarios, políticos conservadores y capitalistas; este simple hecho bastaba para hacer sospechosa la organización.

Lo peor, lo que ha determinado a la Federación de Maestros de Chicago y a toda la opinión liberal del mundo a condenar esta organización de jóvenes militarizados, es que en todas partes provocan violentos incidentes con los jóvenes que no participan de sus entusiasmos, sirven la causa de los factores de guerra y son una amenaza continua contra el libre ejercicio de las libertades públicas.

¿Nuevas reformas en Egipto? Dicen de El Cairo que se están preparando grandes reformas políticas. El Consejo legislativo y la Asamblea Nacional serán fundadas en un solo Cuerpo legislativo formado por 66 diputados electos y 17 nombrados por el Gobierno. Entre éstos figurarán el presidente, el vicepresidente, cuatro copios, tres beduinos árabes, dos comerciantes, dos doctores, un ingeniero, dos representantes de la enseñanza y un representante municipal.

Los liberales ingleses egipcianos son favorables a la reforma. Los conservadores se oponen, recordando que la Asamblea Nacional se ha manifestado diferentes veces joven egipcia (nacionalista revolucionaria), y que con ocasión de la renovación del contrato Suez mostró tendencias deploables.

De todas suertes se ve que Inglaterra parece dispuesta a la reforma legislativa de Egipto, y a la supresión de las famosas constituciones.

Nuestros informes son que la Gran Bretaña pretende desviar la actividad nacionalista árabe, concediéndole mayores libertades. Una revolución legislativa con bombas y rayos oratorios le parece más aceptable que una revolución con ruido de fusilería y bombas de dinamita.

Bravo por los prusianos. La policía alemana confisca una Exposición.

Los polacos de Bochum abrieron en esta ciudad una Exposición industrial polaca destinada a los 300.000 hijos de la oprimida Polonia que habitan la cuenca minera renan-vestfaliana.

La inauguración se verificó el domingo 19 de julio. Más de 6.000 asistieron a ella, pagando la entrada. Estos, como los que después la visitaron, eran polacos.

Era demasiado para la policía prusiana que se muere por perseguir a polacos y daneses. Así, pues, apenas inaugurada la Exposición irrumpió la policía en ella y principió a confiscar cuanto le pareció atentatorio a los derechos sacrosantos del Imperio: paneles orlados con los colores polacos, grabados relativos a Polonia, artículos y objetos que de algún modo podían contribuir a mantener vivo el espíritu nacional de los 300.000 polacos de la cuenca minera del Rin y Westfalia fueron confiscados.

Los organizadores de esta Exposición industrial colocaron en las vitrinas y estantes varios grandes carteles con la frase: «Confianza por la policía prusiana.» La policía se apresuró a llevarlos los carteles.

Sensible fallecimiento. Ayer dejó de existir en Madrid la virtuosa y respetable señora doña Adela del Riego, madre del ilustre director del Laboratorio Municipal, D. César del Riego, y del popular actor y cómico Sr. D. Enrique.

A ambas señoras y a toda la familia docto enviamos la sincera expresión de nuestro sentimiento, asociándonos al dolor que sufren por tan irreparable pérdida.

BUQUE A PIQUE. Berlín 8.—En Swinemund ha naufragado el buque Federico Carlos, salvándose únicamente cinco individuos de los 25 que llevaba la dotación.—Otto Braun.

AL CONGRESO EXTRAORDINARIO. La participación ministerial. Berlín 7.—Telegrafían de Amsterdam que en la reunión celebrada por el Comité del Partido Socialista se ha acordado por mayoría llevar al próximo Congreso extraordinario el criterio de aceptar la participación en el Gobierno para la aprobación de la ley del Sufragio universal y de Pensiones a la vejez.

Para «sacar adelante» la unificación y prórroga de las concesiones de los tranvías se destinan 500.000 pesetas.

¿Queréis saber quiénes se las distribuyen? Pues citad los títulos de los periódicos que hagan el silencio alrededor de este escandaloso despojo que va a costar a Madrid 50 millones de pesetas.

Y los nombres de los concejales que voten la propuesta de la Compañía.

AYUNTAMIENTO. Multas. Por ir montados han sido denunciados el día 5 los conductores de los carros números 2.051, 2.026, 1.417, 970, 759, 1.473, 1.036, 1.056, 1.817, 1.275, 304, 2.031, 2.032, 1.615, 1.224, 462, 1.888, 2.557, 180, 1.715, 1.238, 246, 2.118, 1.968, 2.123, 1.179, 1.449, 1.348, 1.010, 378, 1.940, 2.243, 1.418, 1.680, 1.348, 132, 611, 2.253, 1.678, 1.342, 2.458, 1.512, 1.513, 998, 1.248, 904, 1.106.

Por conducir yeso at descubierta han sido denunciados los carros números 2.087, 1.778, 1.974, 1.844, 1.474, 1.479, 1.477 y 1.845.

Por dar agua en los pilones de las cuatro fuentes, los carros números 1.676 y 832 y el coche de plaza número 671.

Por exceso de velocidad, los automóviles M. 1.178 y 1.310.

Las rentas del obrero. Trabajando en la estación del Mediodía el obrero Carlos Horabuena, Alvarez tuvo la desgracia de producirse una herida dislocante, de veinte centímetros de extensión, en el pie derecho, que ha sido calificada de grave.

Después de practicárselo la primera cura en el servicio sanitario de la estación ha sido trasladado al Hospital Provincial.

Telegramas. DE ESPAÑA. Un niño muerto. Orense 7.—En el pueblo de Couzo un niño cogió una pistola de su padre para jugar con ella y se lo disparó, atravesándole el proyectil la garganta.

El incoente quedó muerto en el acto.—C. Dos mujeres quemadas. Cádiz 7.—En una casa de la calle de San Isidro estaba guisando Dolores León, y una chipa del mismo prendió en sus ropas, causando tan graves quemaduras que se desconfía de salvarla.

Una veena que suculó en su auxilio sufrió también graves quemaduras.—C. Arrullado por un tren. Zaragoza 7.—Al atravesar un niño de seis años, Bienvenido Tiesto, la línea del ferrocarril de Utrilla, fué alcanzado por un tren, que lo destruyó, dejándole muerto.—C.

Una anciana carbonizada. Málaga 7.—Comunican de Almagren que una anciana, madre del juez municipal, se incendió las ropas con la llama de un candil, pereciendo abrasada a pesar de la rapidez con que acudieron en su socorro los hijos.—C.

Una niña muerta. Castellón 7.—En el fondo del sifón del partido de Pinella (Villarreal) se ha encontrado el cadáver de una niña de siete años, llamada Rosario Laporta, hija del dueño de la finca.—C.

LAS TORMENTAS. (POR TELÉGRAFO) Cosechas arrasadas. Valencia 7 (23,23).—Ha descargado una gran tormenta de granizo, arrasando las cosechas de varios términos de la región.

En el pueblo de Silla los labradores han quedado reducidos a la miseria.—Mencheta.

La Unión de Maestros de Obras. (POR TELÉGRAFO) Berlín 6.—La Unión alemana de Maestros de Obras y patronos contratistas, nacida de la fusión de las organizaciones Hamptville y Verein, ha celebrado su Congreso.

El doctor Tengler, síndico, afirmó una vez más que el objeto de la Unión es defender al patrono, en cuanto dueño de su fábrica, taller u obra, contra las exigencias injustificadas y las violencias de sus obreros sindicados.

Se discutió sobre los medios de hacer frente a los Sindicatos obreros. Estos siguen de cerca el movimiento patronal.—Otto Braun.

ESPECTACULOS. FUNCIONES PARA HOY. Buen Retiro.—Compañía de opereta italiana.—A las nueve y tres cuartos (gran mód.) Eva.—Desde las nueve de la noche, y en todos los intermedios, secciones de variedades por Casandra, Marihuca, Morlavas, Mary Tito, Balder, Las dos Mascotas y Los Averíos.

Sensateza.—De cinco y media a doce y media, sección continua de cinematógrafo. Todos los días estrenos. Magic-Park.—(Paseo de Rosales y calle de Ferraz).—De seis y media de la tarde a una de la noche.—Elegantísimo parque de recreo.—Gran cinematógrafo.—Banda de música.—Plataforma de la risa.—Montaña rusa.—Carrusel parisienne.—Skating.—Laborio chino, etc., etc.—Entrada por Rosales y calle de Ferraz.—Los tranvías números 6 y 12 llegan hasta la puerta de Magic-Park.

manifestado sus aspiraciones y todos han tomado buena nota de ellas.

La actitud de Austria. Viena 8.—La actitud de Austria respecto a las negociaciones de Bucarest empieza a ser muy clara. Parece que no se puede conformar con los repartos que piensan hacerse, y que da como pretexto que de ese modo no habrá tranquilidad en los Balcanes.

Los turcos, fuertes. Viena 8.—Es posible que el Gobierno turco, en vista de la fuerza de sus tropas de Tracia y de las condiciones de defensa de Andrinópolis, resuelva resistirse a entregar esta plaza, en la creencia de que las potencias no podrán hacer efectivas sus amenazas.

Fernando, escribe. Viena 8.—Fernando de Bulgaria ha escrito a los potentisimos diciendo que, en vista de los grandes sacrificios pecuniarios que ha hecho la nación en que rein, debe concedérsele Andrinópolis.

Rusia y Montenegro. Viena 8.—Rusia, indebidamente de las otras potencias, ha comenzado a Montenegro que trabajará por que se le concedan algunas compensaciones territoriales.

Notas de movilización.—La ratificación. Viena 8.—Los Estados balkánicos han resuelto a última hora que no procederán a la desmovilización en el momento en que la paz está completamente terminada.

Por su parte Bulgaria dice más que las potencias no tendrían inconveniente alguno en ratificar lo que se aprueba en Bucarest.—Karl Peters.

La morbosidad y la mortalidad EN EL EJÉRCITO

Editado por el Ministerio de la Guerra se ha publicado no ha mucho el resumen de la estadística sanitaria del ejército español en 1910.

Esta Memoria, confeccionada con una claridad extraordinaria, responde al formulario acordado en la Conferencia internacional de Budapest, celebrada en 1894, para estudiar la unificación de la estadística sanitaria de los ejércitos con las modificaciones que después se acordaron en las celebradas en París (1900), Madrid (1903) y Berlín (1907).

Pues bien; de esta estadística oficial extractamos unos datos para dar a conocer el estado sanitario de nuestro ejército.

El promedio de efectivo en filas durante el año de 1910 fué el de 121.076 hombres; los enfermos, ya en los cuarteles (reabajado de servicio) ó en los hospitales han sido 129.177.

Es decir, 2.000 enfermos más que hombres ha habido en filas.

¿Comprende, lector, la tremenda y aterradoras realidad?

La simple lectura de estas cifras, con su descarnada verdad, invita a meditar. Por de pronto se ve que esta morbosidad excesiva no la ha causado un hecho aislado, tal como la guerra en Marruecos. Con ser grande la proporción (399 por 1.000) de enfermos en el Rif, y que tiene una explicación más lógica, es inferior a la de la mayoría de las regiones españolas. Así, en la segunda región la proporción fué de 582 por 1.000; en la tercera, de 425; en la cuarta, de 405; en la sexta, de 408; en la séptima, de 411; en la octava, de 742; en Baleares, de 415; y en Ceuta, de 491.

Es decir, que la morbosidad hospitalaria ha sido menor en el Rif, en época de las penalidades propias de una campaña, que en casi todo el resto de España, con las únicas excepciones de Madrid, Extremadura, Aragón e islas Canarias.

Examinaremos rápidamente, como lo exige nuestro espacio, la proporción de enfermos por armas.

El que más proporción de enfermos da es el Cuerpo de administración militar, 547,8 por 1.000; le sigue el de sanidad militar, con 480,8; y después, el de ingenieros, con la proporción de 474,2.

Examinando el movimiento de enfermos por guarniciones, vemos en la Memoria lo siguiente: Guarniciones en que el movimiento de enfermos fué menor: Canarias, con una proporción de 493 por 1.000; Palma de Mallorca, con 711; Melilla, con 756; y Burgos, con 863.

Poblaciones en que hubo mayor movimiento de enfermos: Mahón, en donde hay un disciplinario militar, la proporción fué de 1.413 por 1.000; en la Coruña, de 1.358; en Barcelona fué de 1.340 por 1.000; en Córdoba, de 1.364; en Valladolid, de 1.277; en Cartagena, de 1.198; en Málaga, de 1.092; en Madrid, de 1.070; en Vitoria, de 1.200; en Badajoz, de 1.197; y próximamente a estas cifras, en casi todas las restantes.

Figiese el lector y verá cómo en la diferencia de morbosidad hospitalaria no influye el clima, pues Burgos figura con la proporción de 863 y Valladolid con la de 1.277; Melilla con la de 756 y Málaga con la de 1.092.

Hay otras enfermedades, como las úlceras y llagas hospitalarias, que dan también un número de enfermos aterrador: 4.113 enfermos hubo.

No menos desconsoladoras son las cifras de los declarados inútiles en los cuarteles después de incorporados en filas.

En 1910, a cuyo año pertenece esta estadística, como ya hemos advertido, fueron éstos 1.457 soldados, correspondiendo la proporción de 18,32 por 1.000.

El arma que mayor contingente de inútiles dió ha sido artillería, con una proporción de 23,22 por 1.000; sigue sanidad militar, con 21,67, y después caballería, con 20,86. Las de otros Cuerpos son inferiores a la proporción total.

Fueron los fallecidos 329 (4,13 por 1.000), cifra que se descompone del siguiente modo: Por enfermedades en los hospitales, 274; por enfermedades fuera de los mismos, 14; por accidentes y muertes debidas a suicidio, 13.

La sexta región fué la que rindió mayor tributo a la mortalidad, y la segunda en la que menos fallecimientos ocurrieron.

Al examinar las cifras de fallecidos por armas encontramos cosas notables. Antes, al repasar la de la morbosidad hospitalaria, vimos que el Cuerpo en que la proporción de enfermos era menor era el de la brigada obrera; en cambio, ocupa el primer lugar en la mortalidad. La proporción fué de 9,32.

Por el contrario, figura en último término (1,73 por 1.000) la administración militar, que dió una de las cifras mayores a la morbosidad hospitalaria.

Para terminar, una advertencia: En esta estadística no se hallan incluidos los individuos de carabineros y guardia civil, ni los jefes y oficiales del Ejército. Mediten los que hayan repasado estas cifras. Ellas nos muestran la triste realidad.

Cuando hoy veáis desfilar marcialmente a los soldados, pensad en cuán cara cuesta esta gallardía a la juventud y a la raza española.

Propaganda societaria (POR CORREO) Mitin en Alcover.

Reus 6.—El domingo por la tarde se celebró en Alcover un importante mitin de propaganda societaria.

Lo presidió Martín Madurell, presidente de la Sociedad de Obreros Agricultores, y hablaron, además, Ramón Ferré y Pedro Domingo, de la localidad, Rosa Casals y Reussons, de Reus, y Fidel Martí de Valls.

Hubo gran concurrencia, abundaron los aplausos y reinó gran entusiasmo. Oréste que, como resultado del acto celebrado, se organizarán las mujeres que trabajen en las fábricas de hilados, géneros de punto y algaratas allí establecidas. Se calcula que en breve habrá en Alcover de 500 a 600 obreros organizados, entre hombres y mujeres.—R.

Excursionistas de la Casa del Pueblo. Este Grupo celebró su excursión ordinaria el 10 del actual a la Moncloa, izquierda del Instituto Agrícola.

Con este objeto los amigos y guías del Sur, salieron a las siete de la mañana en la plaza del Fregoso, y los del Norte en la calle de Puercarral, núm. 143, reuniéndose todos, a las ocho en punto, en frente del Asilo de María Cristina, de donde partirán para el sitio indicado, y regresando por el mismo punto a las cinco de la tarde, por tener un asunto de interés los guías.

Este Grupo celebró su excursión ordinaria el 10 del actual a la Moncloa, izquierda del Instituto Agrícola.

Con este objeto los amigos y guías del Sur, salieron a las siete de la mañana en la plaza del Fregoso, y los del Norte en la calle de Puercarral, núm. 143, reuniéndose todos, a las ocho en punto, en frente del Asilo de María Cristina, de donde partirán para el sitio indicado, y regresando por el mismo punto a las cinco de la tarde, por tener un asunto de interés los guías.

Este Grupo celebró su excursión ordinaria el 10 del actual a la Moncloa, izquierda del Instituto Agrícola.

Con este objeto los amigos y guías del Sur, salieron a las siete de la mañana en la plaza del Fregoso, y los del Norte en la calle de Puercarral, núm. 143, reuniéndose todos, a las ocho en punto, en frente del Asilo de María Cristina, de donde partirán para el sitio indicado, y regresando por el mismo punto a las cinco de la tarde, por tener un asunto de interés los guías.

Este Grupo celebró su excursión ordinaria el 10 del actual a la Moncloa, izquierda del Instituto Agrícola.

